DISCURSO PRONUNCIADO POR EL ARQ. ROBERTO

L. BERGES, RECTOR DE LA UNPHU EN LA GRADUACION EFECTUADA EN EL RECINTO DE LA

VEGA EL 29 DE MARZO DE 1990

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL ARO, ROBERTO L. BERGÉS, REC TOR DE LA UMPHU EN LA GRADUA CIÓN EFECTUADA EN EL RECINTO DE LA VEGA EL 29 DE MARZO DEL 1990.

EN LA ÚLTIMA GRADUACIÓN EFECTUADA EN EL RECINTO CENTRAL DE ESTA UNIVERSIDAD, EN NOVIEMBRE DEL 1989, SEÑALAMOS QUE -LA LLEVÁBAMOS A CABO EN UN MOMENTO HISTÓRICO DE GRAN INQUIE
TUD, PESADUMBRE Y PREOCUPACIÓN POR EL FUTURO DE NUESTRO PAÍS.
EN EFECTO, LAS VICISITUDES, DIFICULTADES Y PROBLEMAS QUE EXPERIMENTAMOS LOS DOMINICANOS. QUIZÁS SIN PRECEDENTES EN NUESTRO
DEVENIR HISTÓRICO, CONFIGURAN UN COMPLEJO DE CIRCUNSTANCIAS Y
SITUACIONES QUE AMENAZA CON RESQUEBRAJAR LAS INFRAESTRUCTURAS
ECONÓMICAS Y SOCIALES DE NUESTRA NACIÓN.

AL BUSCAR LAS CAUSAS FUNDAMENTALES DE ESTA SITUACIÓN, Y AL ANALIZAR LAS POSIBILIDADES DE SUPERACIÓN DE ESTOS PROBLEMAS, - LLEGAMOS A ALGUNAS CONCLUSIONES QUE ESTIMAMOS DEBEN SER OBJETO DE REFLEXIÓN POR TODOS LOS DOMINICANOS. USTEDES, SEÑORES GRADUANDOS, ESPECIALMENTE, AL INTEGRARSE A LA SOCIEDAD EN MEDIO - DE ESTE CONFUSO Y AMENAZANTE CONTEXTO SOCIAL DE NUESTROS DÍAS, DEBEN PLANTEARSE ESTAS REFLEXIONES CON GRAN PROFUNDIDAD, PUES DE USTEDES SERÁN LAS DECISIONES QUE NOS OFREZCAN SOLUCIONES, - Y DE USTEDES PUEDE SER TAMBIÉN LA OPCIÓN DE CONVERTIRSE EN PARTE DEL PROBLEMA.

EN PRIMER LUGAR, ESTIMO NECESARIO REPASAR LOS ACONTECIMIEN TOS DE NUESTRA CONVULSIONADA HISTORIA, BUSCANDO LAS RAÍCES DE NUESTRA IDENTIDAD NACIONAL Y ESCUDRIÑANDO LAS RESERVAS MORALES QUE NOS HAN SACADO MÚLTIPLES VECES DE ATOLLADEROS INENARRABLES. ESTE TERRUÑO NUESTRO HA PRESENCIADO, INNUMERABLES VECES, UN -- PUEBLO LLENO DE CORAJE, UN PUEBLO INDÓMITO, UN PUEBLO ABNEGADO Y UNIDO, FRENTE A VICISITUDES Y PROBLEMAS QUE GENERALMENTE NOS HAN VENIDO DE ALLENDE LOS MARES. HEMOS PODIDO VER, A TRAVÉS DE NUESTRA HISTORIA, UN PUEBLO CAPAZ DE INMOLARSE EN ARAS DE JUS-TICIA, DE LIBERTAD Y DE PAZ. DESDE EL PRIMER GRITO DE LIBERTAD EN AMÉRICA, DE NUESTRO ENRIQUILLO, Y LOS VIRILES CUESTIONAMIENTOS DE INJUSTICIA IMPERIAL, DE NUESTROS MONTESINOS, PADRE DE LAS CASAS

Y FRAY VICTORIA, HEMOS TENIDO HOMBRES EXTRAORDINARIOS QUE NOS HAN GUIADO EN LA BÚSQUEDA DE LA FELICIDAD Y LA CONVIVENCIA CI VILIZADA. MUESTRO JUAN PABLO DUARTE, NUESTROS TRINITARIOS, - NUESTROS GRANDES LÍDERES RESTAURADORES, CONSTITUYERON GIGANTES DE EXCEPCIONAL TALENTO Y ACENDRADA NOBLEZA CIUDADANA. ESTE -- TERRUÑO NUESTRO HA SIDO ESCENARIO DE ENFRENTAMIENTOS Y BATALLAS CONTRA LAS MAYORES Y MAS TEMIBLES POTENCIAS IMPERIALES DE SU -- ÉPOCA, Y ESTE PUEBLO NUESTRO HA PREVALECIDO Y HA SALIDO VICTO-- RIOSO DE TODOS Y CADA UNO DE ESOS ENFRENTAMIENTOS.

LA SEGUNDA REFLEXIÓN QUE NOS PARECE IMPORTANTE DESTACAR, ES QUE EN ESTE MOMENTO QUE VIVIMOS, DESDE LUEGO, EL ENEMIGO NO ES EXTERNO, Y LA BATALLA QUE DEBEMOS LIBRAR NO ES CONTRA OTROS. EL ENEMIGO, EN ESTE MOMENTO, SOMOS NOSOTROS MISMOS, Y LA BATALLA QUE DEBEMOS LIBRAR ES CONTRA ESTA ESPECIE DE INDIVIDUALISMO EGO CÉNTRICO QUE NOS TIENE POSTRADOS E INERTES, ESTE MATERIALISMO Y AFÁN DE LUCRO DE SECTORES QUE NO SE DAN CUENTA QUE EL BENEFICIO COLECTIVO, EL BIEN COMÚN, ES UN VALOR POR ENCIMA DE TODAS LAS - APETENCIAS PERSONALES, Y QUE SOLO MEDIANTE EL PROGRESO GENERAL, DE TODOS, PODEMOS GARANTIZAR LA ESTABILIDAD Y LA CALIDAD DE NUES TRO PROGRESO PERSONAL.

OTRO FACTOR QUE DEBE SER MOTIVO DE REFLEXIÓN DEBE SER EL ES TADO, LA CALIDAD Y LA SALUD DE NUESTRA INCIPIENTE DEMOCRACIA. - FRENTE AL DESCARRILAMIENTO DE NUESTRA ECONOMÍA, LA EMERGENCIA DE GRUPOS INCONTROLABLES DE PODER ECONÓMICO, LA AMENAZA DEL FLAGELO INMISERICORDE DEL NARCOTRÁFICO INTERNACIONAL, LA APARENTE INEFICACIA DE NUESTRO SISTEMA JUDICIAL, LA EXISTENCIA DE LA CORRUPCIÓN EN NUESTRO TREN ADMINISTRATIVO, Y EL SURGIMIENTO DE UNA OLA PELIGROSA DE DELINCUENCIA, HAN SURGIDO YA ALGUNOS SECTORES QUE SE HAN DADO A LA TAREA DE CUESTIONAR NUESTRO SISTEMA DEMOCRÁTICO, QUE - TANTAS VIDAS, SANGRE, SUDOR Y LÁGRIMAS NOS HA COSTADO.

QUIZÁS EL FACTOR CLAVE, LA PIEDRA ANGULAR, DE TODAS NUES-TRAS VICISITUDES ES UNA TOTAL Y APARENTEMENTE IRREVERSIBLE --AUSENCIA DE SOLIDARIDAD. MUESTRAS AMBICIONES, NUESTRAS APETEN CIAS, NUESTROS INTERESES DE GRUPO Y PERSONALES, NOS OBNUBILAN EN LA PERCEPCIÓN DE LOS PROBLEMAS DE LOS DEMÁS, Y NOS CIEGAN -ANTE LA INCONTROVERTIBLE REALIDAD DE QUE SOLO RESOLVIENDO EL -PROBLEMA DE TODOS LOS DOMINICANOS PODREMOS ASEGURAR NUESTRA PRO PIA ESTABILIDAD Y BIENESTAR PERSONAL. NO LE QUEPA A USTEDES LA . MENOR DUDA, SEÑORES GRADUANDOS, LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD NOS HA PROBADO SIN LUGAR A LA MENOR DUDA, QUE LAS VIDAS DEDICADAS -EXCLUSIVAMENTE A TENER MÁS QUE LOS DEMÁS, A SER MÁS QUE LOS DE-MÁS, A PROGRESAR PERSONALMENTE A COSTA DE LOS DEMÁS, CONSTITUYEN EN EL ANÁLISIS FINAL UNA CONTRADICCIÓN Y UNA TRASMUTACIÓN DE VA-LORES QUE SOLO LLEVA AL FRACASO Y A LA INFELICIDAD COLECTIVA. UN ANÁLISIS SOMERO DE LOS GRANDES IMPERIOS CONQUISTADORES, DE LOS -GRANDES DICTADORES DEL MUNDO, DE LOS GRUPOS SOCIALES CON APETEN-CIAS VORACES E INSACIABLES , NOS DEMUESTRA CON CLARIDAD MERIDIANA LA VALIDEZ DE ESTA AFIRMACIÓN. TODOS, SIN EXCEPCIÓN, HAN TERMI-NADO FINALMENTE EN EL MÁS ROTUNDO DE LOS FRACASOS. TODOS, SIN -EXCEPCIÓN, HAN CREADO FINALMENTE UNA SITUACIÓN DE POSTRACIÓN, IN-DIGENCIA E INFELICIDAD DE SUS PUEBLOS.

LA MISIÓN QUE SE HA DADO A SÍ MISMA LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA, ES UNA MISIÓN DE SOLIDARIDAD: CONSTRUIR UNA INSTITUCIÓN DE EDUCACIÓN SUPERIOR SERIA, CAPAZ, Y EFICIENTE, QUE CONSTITUYA UN INSTRUMENTO IDONEO DE SUPERACIÓN INTELECTUAL, CIENTÍFICA Y PROFESIONAL DE LA JUVENTUD DOMINICANA.

A TRAVÉS DE NUESTROS YA VEINTICUATRO AÑOS DE HISTORIA, HEMOS CONSTRUIDO GRANDES COSAS PARA EL PUEBLO DOMINICANO. ES YA LARGO EL TRECHO RECORRIDO, DESDE UNA PEQUEÑA Y MAYORMENTE SIMBÓLICA INSTALACIÓN EN LA CALLE DR. DELGADO, HASTA LLEGAR A UNA CASA DE ESTUDIOS CON DOS RECINTOS EN LA CIUDAD DE SANTO DOMINGO, UN RECINTO

AGROPECUARIO EN NIGUA, Y DOS RECINTOS EN EL INTERIOR DEL PAÍS, EN SAN JUAN DE LA MAGUANA Y LA VEGA. LOS ESFUERZOS INICIALES DE UN GRUPO DE HOMBRES Y MUJERES QUE NO PREGUNTARON LO QUE PODÍA HACER SU PAÍS POR ELLOS, SINO LO QUE ELLOS PODÍAN HACER POR SU PAÍS, LOS PROFESORES FUNDADORES DE ESTA UNIVERSIDAD, SE HAN VISTO ENRIQUECIDOS POR LA COLABORACIÓN Y PARTICIPACIÓN DE UNA PLÉYADE DE INTELECTUALES, CIENTÍFICOS Y PROFESIONALES QUE PARTICIPARON CONJUNTAMENTE CON ESTOS HÉROES INICIALES, HOMBRO CON HOMBRO PARA DOTAR A ESTA UNIVERSIDAD DE PROGRAMAS DE ESTUDIOS DE LA MÁS ALTA CALIDAD ACADÉMICA, DE LOS MEJORES LABORATORIOS DE CIENCIAS DEL PAÍS, DE LA MÁS GRANDE Y MEJOR EQUIPADA BIBLIOTECA DEL ÁREA DEL CARIBE, DE UN CENTRO DE REPRODUCCIÓN GANADERA DE PRIMERA CALIDAD, DE UN INSTITUTO DE ESTUDIOS BIO-MÉDICOS SIN --PARANGÓN A NIVEL NACIONAL.

ESTOS ESFUERZOS, ESTE AFÁN DE CONSTRUCCIÓN POSITIVA PARA EL PAÍS, HAN DADO YA FRUTOS TANGIBLES Y PERMANENTES PARA LA SOCIE-DAD DOMINICANA. MILES DE GRADUADOS DE LA MÁS ALTA EXCELENCIA PROFESIONAL, UNA OFERTA DE MÁS DE SESENTA CARRERAS EN CASI LA TO_TALIDAD DE LOS CAMPOS DEL CONOCIMIENTO HUMANO, A NIVELES TÉCNICOS, DE LICENCIATURA Y DE MAESTRÍAS.

COMO PARA MUESTRA BASTA UN BOTÓN, COMO REZA EL ADAGIO POPULAR, ES CONVENIENTE SEÑALAR ALGUNAS ASEVERACIONES DE UNA OBRA ESCRITA PARA LOS ESTADOS UNIDOS SOBRE ESTUDIOS DE MEDICINA EN EL
CARIBE, EN LA CUAL SE SEÑALA, ENTRE OTRAS COSAS, QUE LA UNIVER-SIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA ES "LA ÚNICA OPCIÓN VIABLE
PARA QUE LOS ESTUDIANTES DE EE. UU. PUEDAN ESTUDIAR CON TODO EL
RIGOR EXIGIBLE LA CARRERA DE MEDICINA EN TODA EL ÁREA DEL CARIBE"
APUNTANDO QUE ESA DISTINCIÓN OBEDECE FUNDAMENTALMENTE, ENTRE OTRAS
CONDICIONES A "UNA CASI FANÁTICA DEVOCIÓN A LA CALIDAD ACADÉMICA"
Y ACLARANDO QUE LOS MÉDICOS GRADUADOS DE LA UNPHU HAN ALCANZADO
EL MAYOR PORCENTAJE DE HOSPITALARIOS DE LOS EE. UU., NO SOLO
A NIVEL NACIONAL, SINO TAMBIÉN MUNDIAL, CON CIFRAS QUE

FLUCTÚAN ENTRE 43.5% Y EL 56.3%, MIENTRAS LOS PROCEDENTES DE OTRAS ESCUELAS DE MEDICINA LOCALES OSCILAN ENTRE UN 3.8% Y 2.3% SIENDO EL PROMEDIO DE APROBADOS A NIVEL MUNDIAL DE UN - 39.7%.

EN ARQUITECTURA, POR OTRO LADO, LA ÚNICA VEZ QUE HA HABIDO UN CONCURSO INTERNACIONAL DE ESTUDIOS EN LOS EE. UU., CON ESTUDIANTES DE TODA AMÉRICA LATINA, LOS GANADORES FUERON TODOS DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA.

ASÍ, CARRERA POR CARRERA, ÁREA POR ÁREA, LA UNPHU HA OFRECIDO AL PAÍS UNA JUVENTUD QUE SIN DUDAS NO VINO A ESTA INSTITUCIÓN A REALIZAR LO FÁCIL, SINO QUE OPTÓ MÁS BIEN POR EL CAMINO MENOS TRILLADO, EL DE LA DIFICULTAD QUE ENGENDRA Y PRODUCE LA CALIDAD.

EN ESTE MOMENTO ESTAMOS ENFRASCADOS EN OTROS PROYECTOS DE GRAN SIGNIFICACIÓN NACIONAL. CONTEMPLAMOS DOTAR A NUESTRO PAÍS DE UNA INSTALACIÓN HOSPITALARIA MODELO, UN CENTRO DE SALUD QUE ESTABLEZ-CA PAUTAS DE EXCELENCIA EN LA REPÚBLICA DOMINICANA. EL ZOOLÓGI-CO MACIONAL, NUEVAMENTE BAJO LA ADMINISTRACIÓN DE LA UNPHU SE CON VERTIRÁ EN UNA INSTITUCIÓN SUI GENERIS A NIVEL DE TODA ÁMÉRICA LA-TINA. HEMOS PROGRAMADO, CON LA ASISTENCIA DE LA AGENCIA ESPAÑOLA PARA LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL, LA SIEMBRA DE CUATRO MILLONES DE ÁRBOLES DE CAOBA EN TODO EL ÁMBITO NACIONAL. TENEMOS UN ACUER DO DE TRABAJO CON LA UNIVERSIDAD DE MIAMI, ASESORES DEL SEAQUARIUM DE ESA CIUDAD, PARA INICIAR EN LA UNPHU INVESTIGACIONES Y DOCENCIA EN EL CAMPO DE LA BIOLOGÍA MARINA. PRÓXIMAMENTE FIRMAREMOS UN CON TRATO DE INTERCAMBIO CON LA UNIVERSIDAD DE HARVARD EN EL CAMPO DE LA MEDICINA. RECIÉN RECIBIMOS DEL GOBIERNO DOMINICANO LA ADMINIS-TRACIÓN DEL HOTEL MONTAÑA PARA EL ESTABLECIMIENTO DE UNA ESCUELA HOTELERA Y DE TURISMO, HEMOS SUSCRITO ACUERDOS DE INTERCAMBIO CON